

Programa de Lengua y Cultura de Pueblos Originarios Ancestrales

Pueblo Lickanantay

Orientaciones para el Educador tradicional o Docente

Textos y relatos

A continuación, se presentan algunos relatos tradicionales, los que pueden orientar el trabajo y desarrollo de la unidad. Cabe señalar que los relatos varían de pueblo en pueblo, pero los sentidos son los mismos.

El kunsa y su habitat

El pueblo atacameño suma diecisiete pueblos diseminados de norte a sur, centrados en las cuencas de Atacama y del Loa. El clima desértico extremo y el relieve en altura generan ecosistemas ambientales escalonados en pisos ecológicos. Los poblados atacameños, al asentarse a mucha altura y sobre el nivel del mar, estuvieron rodeados de una escasa vegetación que utilizaron mayormente como combustible, alimento para los animales y medicina tradicional.

En los valles y oasis se encuentra una amplia variedad de otras especies, entre las que se puede mencionar la laucha orejada, el matabalho, el zancudo, la vinchuca, el quirquincho y la araña venenosa. En los planos inclinados, en tanto, habita perdiz, el avestruz, el halcón, el águila y el cóndor. En los contornos de salares y lagos son característicos la parina, las avecillas, vicuñas e insectos.

Los espacios utilizados generalmente para el cultivo fueron acondicionados para facilitar la agricultura. Los atacameños utilizaron, para ello, el regadío artificial y la construcción de terrazas de cultivo en las laderas de los cerros, con muros de contención hechos de piedra.

Los cerros fueron venerados por los atacameños, al igual que la “Tierra Madre”, objeto de culto de ceremonias a su espíritu.

(Fuente: <http://www.memoriachilena.gob.cl/archivos2/pdfs/mc0038216.pdf>)

